

Präsident des Nationalrates  
Mag. Wolfgang Sobotka  
Parlament  
1017 Wien

Wien, am 30. Juli 2018

Geschäftszahl (GZ): BMDW-10.101/0112-IM/a/2018

In Beantwortung der schriftlichen parlamentarischen Anfrage Nr. 952/J betreffend "Förderung unternehmerischer Innovation mit hohem Risiko", welche die Abgeordneten Stephanie Cox, BA, Kolleginnen und Kollegen am 30. Mai 2018 an mich richteten, stelle ich fest:

**Antwort zu den Punkten 1 und 2 der Anfrage:**

1. *Plant das Ministerium, in dieser Legislaturperiode Maßnahmen zu setzen, um das Problem des fehlenden (privaten und öffentlichen) Kapitals für Anschlussfinanzierungen in Österreich zu lösen?*
  - a. *Falls ja, welche? (Bitte um abschließende Aufzählung der Maßnahmen.)*
  - b. *Falls ja, bis wann sollen diese Maßnahmen umgesetzt werden?*
  - c. *Falls ja, sind diese Maßnahmen bereits im aktuellen Doppelbudget budgetiert worden bzw. in welcher Form sind diese Maßnahmen budgetiert worden?*
  - d. *Falls nein, wieso nicht?*
2. *Sind in dieser Legislaturperiode Maßnahmen geplant, um i) privates und ii) öffentliches (Risiko) Kapital - grundsätzlich unabhängig vom Problem der Anschlussfinanzierungen - zu mobilisieren? (Oliver Holle von Speedinvest hat etwa gerade erst gefordert, dass es mehr Anreize braucht, um Eigenkapital in Startups zu bringen.)*
  - a. *Falls ja, welche? (Bitte um abschließende Aufzählung der Maßnahmen, insb. solcher, die Pensionsversicherungen und Stiftungen betreffen.)*
  - b. *Falls ja, bis wann sollen diese Maßnahmen umgesetzt werden?*
  - c. *Falls ja, sind diese Maßnahmen bereits im aktuellen Doppelbudget budgetiert worden bzw. in welcher Form sind diese Maßnahmen budgetiert worden?*
  - d. *Falls nein, wieso nicht?*

Förderpolitisch erfolgt 2018 eine Neugestaltung der aws Wirtschaftsförderungen für Startups und KMU mit Fokussierung auf Garantien, Eigenkapital und Digitalisierungsaktivitäten:

- aws Garantieprogramme gemäß KMU-FG unterstützen die Finanzierung von Startups und KMU und kommen auch als Unternehmensaufbaufinanzierung zum Einsatz.
- Eigenkapitalfinanzierungsmaßnahmen wie der aws Gründerfonds/aws Business Angel Fonds/Venture Capital Initiativen geben der österreichischen Finanzierungslandschaft einen wichtigen Impuls. Privates Risikokapital wird zusätzlich mobilisiert und ermöglicht Beteiligungs- und Risikokapitalfinanzierung sowohl für den innovativen Unternehmensaufbau, als auch dann, wenn innovative Unternehmen Forschungserkenntnisse im Unternehmen umsetzen - also zumeist als Anschlussfinanzierung an die Förderung von unternehmerischen F&E Projekten.
- erp-Kredite unterstützen die Finanzierung beim Ausbau des Unternehmens oder bei der Umstellung auf Industrie 4.0 Prozesse. Für junge Unternehmen, die längstens 6 Jahre vor Antragseinreichung gegründet/übernommen worden sind, gelten besonders günstige Konditionen.

FFG Basisprogramme unterstützen die Durchführung und Umsetzung von F&E Projekten in Unternehmen.

Eine Regierungsvorlage zur Novellierung des Bundesgesetzes über alternative Finanzierungsformen (AltFG) wurde im Ministerrat vom 13. Juni 2018 beschlossen. Ziel des AltFG ist es, "Crowdfunding", also Crowdfunding und Crowdlending, bis zu einem bestimmten Schwellenwert zu erleichtern und dennoch einen ausreichenden Anlegererschutz zu gewährleisten. Durch die vorgeschlagene Novelle werden die Finanzierungsmöglichkeiten im Wege des AltFG erweitert und erleichtert, insbesondere indem Schwellenwerte erhöht und der Anwendungsbereich ausgeweitet werden. Die Novelle soll Ende Juli 2018 in Kraft treten. Sie ist nicht budgetrelevant.

Dr. Margarete Schramböck

